
张兆安代表：

改革开放力度越大，负面清单就应

该越短，这是我们努力的方向。

莫天全委员：

接下来不仅要继续深化改革，推动

更多领域向民营企业开放，还要着力把

现有的各项政策措施落实到位。

樊芸代表：

加大行政改革力度，打破行业壁

垒，拆除大量“隐形”的行政门槛。

麦教猛代表：

“好差评”制度既是压力，也是动

力，既是监督，也是促进，推进政务服务

改革没有止境。
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省六盘水市市长李刚省六盘水市市长李刚（（左三左三））表示表示，，政府部门要政府部门要
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降低制度性交易成本怎么干
经济日报·中国经济网记者 佘惠敏 陈 静 熊 丽

“过去，我们采购电脑，需要2至3个月才能拿

到。现在只需两三个星期的时间，有时一个星期就够

了。”说起政府采购改革带来的变化，全国人大代

表、中国科学院福建物质结构研究所研究员张璐感慨

颇深。

在张璐代表看来，加速推动改革举措落地生根，

提升科技支撑能力，才能使广大科研人员从烦琐的材

料申报中解放出来，真正潜心钻研、创新突破。

改革是最强大的发展动力。近年来，中央不断深

化“四梁八柱”性质的改革，并以增强微观主体活力

为重点，推动相关改革走深走实。这一系列重大改革

举措，为中国经济的持续健康发展注入了源源不竭的

澎湃动力。

我们也要看到，尽管全面深化改革的主体框架已

经基本确立，改革的脉络愈加清晰，但在实践过程

中，也确实存在改革举措落地难、见效慢，改革红利

与社会期待有差距等问题。

例如，随着“放管服”改革的持续推进，制度性

交易成本明显下降，营商环境越来越好，但一些地方

依然存在个别审批事项变换“马甲”继续存在、审批

材料烦琐冗杂、各类奇葩证明屡禁不绝等问题；一些

地方虽然已经进行“证照分离”改革，但有些企业拿

到营业执照后仍然“准入不准营”。又比如，中央已

经明确要为民营企业打造公平竞争环境，给民营企业

发展创造充足市场空间，但民间资本在一些领域仍会

遭遇“卷帘门”“玻璃门”“旋转门”。

这些前进中遇到的问题和矛盾，说明我们在深

化改革的进程中，不仅要重视顶层设计，要注重简

除烦苛，要研究制定有利于激发市场活力的政策举

措，更要注重推动政策措施的落地、落细、落实，

努力消除改革举措的“中梗阻”“肠梗阻”，避免

“改革空转”。

而要解决好改革“最后一公里”的问题，关键要

强化干部队伍的责任与担当，进一步健全激励约束机

制和尽职免责机制，鼓励广大干部特别是基层干部发

挥积极性、主动性和创造性，结合实际大胆探索，创

造性地干事创业。同时，要严把改革督察关，对已经

出台的重大方案要做到及时跟踪、及时检查、及时评

估、及时整改，重在督察中发现问题和解决问题，确

保改革改有所进、改有所成。

当然，为了让改革举措更好地落地，有关部门在

制定改革政策的过程中，也应深入开展调研，多到生

产生活一线去，多听取基层干部和广大群众意见，使

改革举措更切中要害，更接“地气”，更有针对性地

解决实际困难和问题。

改革政策莫“梗阻”在纸上
林火灿

政府工作报告提出，政府要坚决把不该管的事项
交给市场，最大限度减少对资源的直接配置，审批事
项应减尽减，确需审批的要简化流程和环节，让企业
多用时间跑市场、少费功夫跑审批。代表委员们对此
纷纷点赞，并对推动“非禁即入”、克服“准入不准营”、
建立政务服务“好差评”制度等建言献策。

推动“非禁即入”落到实处

政府工作报告提出，要进一步缩减市场准入负面
清单，推动“非禁即入”普遍落实。“改革开放力度越
大，负面清单就应该越短，这是我们努力的方向。”全
国人大代表、上海社会科学院副院长张兆安认为，近
年来，自贸区的负面清单制度已在全国复制推广，营
商环境进步很大。下一步，应从事前、事中、事后三个
环节改善营商环境。

全国人大代表、广东省江门市市长刘毅介绍，
江门实施市场主体准入“零门槛”。规定除法律法规
规定以外，一律不得擅自设立市场主体准入门槛和
其他附加条件，做到凡是法律法规未明确禁止的，
一律允许各类市场主体进入；凡是已向外资开放或
承诺开放的领域，一律向民间资本开放；凡是影响
民间资本公平进入和竞争的各种障碍，一律予以
清除。

“在简化审批流程和环节方面，江门从5证合一、
15证合一到现在 28证合一，成为全国多证合一涉证
最多的城市。通过改革，目前开办企业时间从 2017
年的 13.9 个工作日，压缩至 2018 年的 3.39 个工作
日，今年还要争取达到 1 个工作日完成。”刘毅代
表说。

全国政协委员、房天下控股有限公司董事长莫天
全表示，近年来，通过不断深化“放管服”改革，我国营
商环境得到很大改善。接下来不仅要继续深化改革，
推动更多领域向民营企业开放，还要着力把现有的各
项政策措施落实到位。“国家已经取消了房地产经纪
人的职业资格认证，但有些城市还是需要这个证。”

“推动‘非禁即入’普遍落实，除了审批事项应减
尽减之外，企业希望不要搞隐形的‘出生证’。”全国人
大代表、广东唯美陶瓷有限公司董事长黄建平举例
说，有些地方产业规划“一刀切”，只要是陶瓷行业就
加以限制，而不考虑企业的实际环保水平和生产
水平。

克服“准入不准营”现象

政府工作报告提出，今年，要对所有涉企经营
许可事项实行“证照分离”改革，使企业更便捷拿
到营业执照并尽快正常运营，坚决克服“准入不准
营”现象。

全国人大代表、上海市工商联副主席樊芸对此深
表赞同，“随着行政审批制度改革，现在办执照确实很
方便。但是，目前还有一些行政部门没有实现一网通
办。”樊芸代表建议，加大行政改革力度，打破行业壁
垒，拆除大量“隐形”的行政门槛。

全国人大代表、广东省市场监督管理局局长麦教
猛说，破解“办照容易办证难”“准入不准营”等问题的
关键是证照分离，本质就是“照后减证”。广东自贸试
验区正在试点“证照分离”改革事项全覆盖，对全部涉
企行政审批实施分类改革。

“去年11月份，广东在全省范围对106项涉企行
政审批事项实施分类改革，推进‘照后减证’。截至今
年 2月底，全省共办理相关业务 7.98万笔，申请材料
压减 21%，办理时间压缩 53%，惠及企业 7.42 万户，
有效降低了企业制度性交易成本。”麦教猛代表介绍，

“今年，我建议将广东省珠三角 9 个市纳入‘证照分
离’改革全覆盖试点范围，推进珠三角地区营商环境
一体化建设。”

全国政协委员、陕西艾尔肤组织工程有限公司
董事局主席杨正国认为，破解“准入不准营”，除了
实行“证照分离”改革，还需要开展标准的清理工
作，及时废止不适应产业发展、阻碍技术进步的标
准，抓紧制定缺失的标准，尽快修改落后、不完善
的标准。

建立政务服务“好差评”制度

政府工作报告提出，建立政务服务“好差评”
制度，服务绩效由企业和群众来评判。

麦教猛代表介绍，广东市场监管部门深入推进
“放管服”改革，办事窗口早就实行了服务满意度评价
机制。2018 年，广东省 12345 投诉举报平台共接听
来电1809万个，平台按时办结率达99%，服务满意率
达 98.3%。“‘好差评’制度既是压力，也是动力，既是
监督，也是促进，推进政务服务改革没有止境。”

“政务服务窗口的‘好差评’制度已经实施了几
年，我们运行得很好。”全国人大代表、上海市黄浦
区委书记杲云说，“好差评”制度提高了政府工作人
员的服务水平和服务效果。“根据服务对象评价，我
们在政务服务过程中做好监督检查。”

“建立政务服务‘好差评’制度，需要设置科学
详细、切实有效的评价体系，并认真落实奖惩制
度。”全国政协委员、江西省工商联主席雷元江表
示，通过群众和企业评价，有助于促进政府办事效
率提高和干部作风转变，从而稳定企业家预期，打
造一流营商环境。

前不久，一场“紫禁城上元
之夜”惊艳了全世界。全国如
此多博物馆，为何故宫成为“网
红”？全国政协委员、河南博物
院院长马萧林认为，首先是先
天优势，故宫是全国最大的博
物馆，不仅有门类丰富、数量庞
大的文物藏品资源，还有深厚
历史文化积淀，其他博物馆无
法与之相比。另外，故宫先天
优势带来的品牌效应，也使其
文创产品受到消费者热捧。

故宫文创产品火爆，还要
归功于政策支持。不少文艺界
别委员表示，近年来国家重视
文化产业发展，文化创意产业
已成为各地发展新引擎。不难
发现，近600年的故宫之所以
成为“网红”，是因为其没有
将故宫文化局限在高墙之内，
而是通过创意设计生成了许多

文创产品，让故宫文化走出了高墙；同时，故宫推
出了丰富多彩的创意展览活动，让封藏已久的史诗
级藏品“重出江湖”。

故宫成“网红”，给全国博物馆上了生动的一
课。文化创意产品和丰富多彩的展览活动在传承历
史文化的同时，也展示出中国的文化自信。政府工
作报告提出，推动文化事业和文化产业改革发展。
这也是为了满足百姓日益增长的文化消费需要。

据统计，目前我国博物馆数量超过 5100 家，
2018年全年参观人数超过10亿人次。以中国国家
博物馆为例，近年来参观人数不断刷新纪录。2017
年达到 807 万人次，2018 年达到 861 万人次，今年
农历大年初三更是达到6.8万多人的历史峰值。

如何让全国博物馆都能“红”起来？“虽然我国博
物馆数量众多，但发展不均衡，许多博物馆的基础设
施建设有待加强。”全国政协委员、中国国家博物馆
馆长王春法表示，要进一步推动国内博物馆信息化
建设。“国内博物馆信息化水平总体滞后，主要是因
为资金和人才投入严重不足，缺乏智慧博物馆建设
的统一标准，传统管理体系封闭分割。”

体制问题也束缚了博物馆的发展。“文化创意产
品开发属于市场行为，而许多博物馆属于地方事业
单位，机制不够灵活。”马萧林委员认为，“近年来，国
家出台了不少鼓励文创产业发展的措施，各地还需
进一步打破体制机制约束，打通博物馆创新发展的

‘最后一公里’。”
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新发展的“最后一公里”。

政府工作报告提出，
推行网上审批和服务，加
快实现一网通办、异地可
办，使更多事项不见面办
理，确需到现场办的要

“一窗受理、限时办结”
“最多跑一次”。全国政协
委员、民盟陕西省委副主
委、西安立丰企业集团董
事长颜明深有感触地说，

“让企业多用时间跑市场，少费功夫跑审批，对优化
营商环境非常重要”。

“市场营商环境好了，企业家四‘心’发生了变化。
原来是‘事前疑心’‘当下闹心’‘事后担心’‘对未来不
上心’，现在是‘事前放心’‘当下顺心’‘事后开心’‘对
未来有信心’。”颜明委员说，审批服务效率提高，将有
效降低企业财务、管理等费用，提高企业投资、经营效
率，对提振市场信心作用很大。

颜明委员建议，为切实抓好网上审批和服务、“一
窗办理、限时办结”“最多跑一次”落实，促进良好营商
环境的形成，一方面各级政府要加强监管监督，坚决处
理、改进低效政务行为，把时间留给企业；另一方面，企
业和企业家也要珍惜良好的营商环境，依法经营，合法
纳税，多把精力用于谋发展。

全国政协委员、民盟陕西省委副主

委、西安立丰企业集团董事长颜明：

营商环境改善带来“心”变化
本报记者 雷雨田
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